

Se impulsa Plan Integral de Formación en Derechos Humanos, Ambientales y de Género en la Amazonía Ecuatoriana

Nueva Loja, febrero 2025

Desde septiembre de 2024, comunidades comprometidas con la defensa de los derechos humanos, la justicia ambiental y la equidad de género desarrollan un Plan de Formación en la Amazonía Norte, abordando temáticas esenciales como cambio climático, transición energética, equidad de género y trabajo decente.

El programa consta de seis módulos, cada uno enfocado en fortalecer las capacidades de las comunidades amazónicas para enfrentar los impactos negativos del extractivismo y promover prácticas sostenibles:

Módulo 1: Derechos Humanos y justicia ambiental en la Amazonía norte: fundamentos y garantías constitucionales

Las comunidades reciben herramientas jurídicas fundamentales para defender sus derechos, utilizando acciones constitucionales como la acción de protección, hábeas corpus y hábeas data, fortaleciendo su capacidad de resistencia frente a la explotación indiscriminada.

Módulo 2: Energías Fósiles y Transición Justa: El Caso Mecheros

Aborda el impacto de la contaminación petrolera causada por mecheros, cuyo uso ha generado graves problemas de salud, incluyendo cáncer en comunidades indígenas y mestizas. Promueve acciones concretas para exigir el cumplimiento de sentencias judiciales y fomentar una transición energética equitativa y sostenible.

Módulo 3: Género y Cambio Climático, mitigación y adaptación.

Enfatiza la situación particular de las mujeres amazónicas, quienes enfrentan impactos diferenciados por la crisis climática, así como la importancia de su participación en la toma de decisiones ambientales y en acciones de adaptación y mitigación.

Módulo 4: La meliponicultura como alternativa de conservación y seguridad alimentaria frente al cambio climático.

Sensibiliza sobre la importancia ecológica y económica de las abejas nativas, destacando la meliponicultura como alternativa sostenible que garantiza la seguridad alimentaria y contribuye a restaurar los ecosistemas amazónicos y el aprovechamiento de sus propiedades medicinales y nutricionales.

Módulo 5: La agroecología como alternativa a los cultivos convencionales

Impulsa métodos agroecológicos como el uso del bocashi, huertos comunitarios y chakras ancestrales, con el objetivo de reducir la dependencia de químicos y proteger la biodiversidad, fortaleciendo la soberanía alimentaria de las comunidades locales.

Módulo 6: Derechos Humanos y Colectivos vs. Extractivismo, en el proceso de transición energética

Facilita herramientas para exigir procesos adecuados de consulta previa, denunciar arbitrajes internacionales y promover una transición energética justa que respete los territorios y derechos colectivos de pueblos indígenas y campesinos.

Este Plan de Formación busca consolidar una red de promotores/as comunitarios/as capaces de multiplicar estos conocimientos y fortalecer la resiliencia de las comunidades frente al extractivismo y al cambio climático.

Conocimiento, acción y justicia ambiental son los ejes principales de este esfuerzo colectivo por una Amazonía justa, equitativa y sostenible.